

ron irregularidades administrativas y financieras en la Gobernación Regional, hospitales y municipalidades, dejando presente una falta de control en diversos órdenes. Tal informe preparado con hallazgos de auditorías hechas entre 2024 y 2025, encontraron cifras en realidad alarmantes.

Analizando dichas cifras, podemos encontrar que los controles legales son débiles en las administraciones municipales y regionales, dejando presente un posible desconocimiento de muchos de los actos que la legalidad presenta o el ignorarlos, rompiendo el principio de probidad que la Constitución exige de los funcionarios públicos.

De otro lado, es preocupante si llegasen a existir redes de contactos fuera de la ley que den indicios de robo de recursos públicos.

Se invita a que las municipalidades y otras instituciones mejoren la calidad, eficiencia y eficacia de sus procesos administrativos para salvaguardar el interés público.

Jairo Salcedo Salas

Detectives y comunidad

● Sabido es que los países crecen social y económicamente cuando se vive en seguridad. Lamentablemente, sea por percepción objetiva o subjetiva, las personas no se sienten seguras,

y eso se nota. Por lo mismo, hoy una de las preocupaciones ciudadanas más latente es la inseguridad.

Chile cuenta hoy con tres policías, Carabineros, cuyo rol es esencialmente preventivo, es decir, su norte es evitar la ocurrencia de ilícitos; la Policía Marítima, que cumple su propio rol; y finalmente la PDI, que investiga la casi totalidad de delitos que ocurren a lo largo del país. Dado lo anterior, el trabajo especializado de los detectives se inicia una vez que el delito ocurre, es decir, buscando rastros, huellas o indicios, todo ello en forma científica y apoyado en su Laboratorio de Criminalística. De tal modo se puede individualizar y detener a los partícipes del delito investigado.

Ahora bien, considerando la experticia criminalística de los detectives, necesario es que las víctimas puedan aportar el máximo de antecedentes, todo lo que se refuerza con un acabado empadronamiento y el apoyo de las diferentes especialidades profesionales, y que son parte de la propia PDI.

La PDI como institución hace su trabajo, pero la comunidad organizada debe siempre hacer su aporte y ello se materializa aportando información u otros antecedentes. Por lo mismo, la alianza detectives-comunidad es vital para vivir en un país más seguro.

Alberto Contreras Silva